

# Monitoreo de noticias Defensoras y Defensores de Derechos Humanos

## Enero 2024

TITULAR	NOTA	FUENTE
<b>Líderes ambientales de Santa Marta llevan un año con el proceso judicial</b>	<p>Los 5 líderes ambientales de la comunidad Santa Marta han pasado un año en un proceso judicial carente de pruebas y a todas luces persecutoria, así lo cataloga la comunidad Santa Marta y las organizaciones que los acompañan.</p> <p>El 11 de enero de 2023, Miguel Ángel Gómez, Alejandro Laínez García, Pedro Antonio Rivas Laínez, Saúl Agustín Rivas Ortega y Teodoro Antonio Pacheco, líderes comunitarios de Santa Marta y directivos de la Asociación de Desarrollo Económico Social Santa Marta (ADES), fueron detenidos por un supuesto hecho ocurrido durante el conflicto armado de los años ochenta. Tras un año, la Fiscalía General de la República (FGR) no ha presentado pruebas fehacientes de lo señalado.</p> <p><a href="https://www.diariocolatino.com/lideres-ambientales-de-santa-marta-llevar-un-ano-con-el-proceso-judicial/">https://www.diariocolatino.com/lideres-ambientales-de-santa-marta-llevar-un-ano-con-el-proceso-judicial/</a></p>	<b>Diario Co Latino Lunes 8 Enero 2024</b>
<b>HRW ve destrucción de democracia y violación de derechos humanos</b>	<p>Destrucción de los frenos y contrapesos democráticos y violación generalizada de derechos humanos son los principales hallazgos revelados por Human Rights Watch (HRW) en su informe mundial 2024 correspondiente al capítulo de El Salvador.</p> <p>“El presidente Nayib Bukele y sus aliados en la Asamblea Legislativa han socavado sistemáticamente el sistema de frenos y contrapesos democráticos. En octubre, el presidente Bukele se inscribió como candidato a las elecciones generales de 2024, a pesar de que la Constitución prohíbe la reelección inmediata”, reseña el organismo internacional.</p>	<b>LPG Pág.2 Viernes 12 Enero 2024</b>
<b>CIS rinde homenaje a defensora de derechos humanos de la Isla Espíritu Santo</b>	<p>“Si el grano de trigo no cae en tierra y muere, queda el solo; pero si muere, da mucho fruto”, es la parábola que consideró el Centro de Intercambio y Solidaridad (CIS), como la descripción más precisa del aporte y legado de Marta Pérez, lideresa comunitaria de la Isla Espíritu Santo, Bahía de Jiquilisco, departamento de Usulután.</p> <p>El Centro de Intercambio y Solidaridad rindió un homenaje póstumo a Marta Pérez, referente del CIS, como lideresa comunitaria y defensora de los derechos humanos de la población de la Isla El Espíritu Santo.</p> <p><a href="https://www.diariocolatino.com/cis-rinde-homenaje-a-defensora-de-derechos-humanos-de-la-isla-espiritu-santo/">https://www.diariocolatino.com/cis-rinde-homenaje-a-defensora-de-derechos-humanos-de-la-isla-espiritu-santo/</a></p>	<b>Diario Co Latino Viernes 12 Enero 2024</b>
<b>Gobierno de El Salvador incluido en informe mundial de violaciones a derechos Humanos</b>	<p>Violaciones generalizadas de derechos humanos en el régimen de excepción, el socavamiento sistemática de los contrapesos democráticos por parte del presidente Nayib Bukele y la bancada cian, la falta de transparencia y la obstaculización en la supervisión del gasto público son algunos de los señalamientos al Estado salvadoreño en el informe mundial de violaciones a derechos humanos de Human Rights Watch (HRW).</p> <p>La presentación fue realizada ayer durante una conferencia de prensa en la</p>	<b>EDH Pág.2 Viernes 12 Enero 2024</b>

	<p>ciudad de Nueva York (Estados Unidos) con la participación de representantes mundiales de HRW.</p> <p><a href="https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/human-rights-watch-derechos-humanos-regimen-de-excepcion/1115841/2024/">https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/human-rights-watch-derechos-humanos-regimen-de-excepcion/1115841/2024/</a></p>	
<p><b>Delegación internacional recomienda libertad de ambientalistas de Santa Marta-ADES</b></p>	<p>“A partir de la detención de los cinco ambientalistas, la preocupación inmediata de nuestra delegación fue indagar, porque el directorio y su representante legal (ADES), que han hecho aportes tan positivos a su país, ahora se encuentran detenidos por un presunto hecho que tuvo lugar hace más de 30 años durante el guerra civil”, expresó Ross Well, integrante de Aliados Internacionales contra la Minería.</p> <p>Well expresó lo anterior, durante la presentación del documento denominado: “Estado de Decepción Informe de la Delegación de Verificación de los Defensores del Agua de Santa Marta, la Minería y el Estado de los Derechos Humanos bajo la Administración de Bukele en El Salvador”, el cual fue realizado por una delegación de académicos y personas defensoras de derechos humanos de Estados Unidos, Canadá y Europa.</p> <p><a href="https://www.diariocolatino.com/delegacion-internacional-recomienda-libertad-de-ambientalistas-de-santa-marta-ades/">https://www.diariocolatino.com/delegacion-internacional-recomienda-libertad-de-ambientalistas-de-santa-marta-ades/</a></p>	<p><b>Diario Co Latino</b> <b>Sábado 13</b> <b>Enero 2024</b></p>
<p><b>“Vivan las Mujeres, pero Sanas”</b></p>	<p>Arcadia Montano, de 42 años, vive en San Carlos Lempa, municipio de Tecoluca, departamento de San Vicente, una lideresa rural quien resume su vida con la frase “trabajo con dinamismo en el ámbito que me toque”. Montano es promotora de salud, directiva comunitaria, alfabetizadora y catequista, y actualmente enfrenta un cáncer de mama que ha puesto su vida de nuevo en perspectiva.</p> <p>“Ahora, estoy luchando, echándole ganas y digo que primero Dios voy a vencer esta prueba, sé que no es fácil, pero tampoco difícil, y si al principio me frustré porque no es fácil recibir un diagnóstico así tan fuerte, pero ya he ido dirigiéndolo y asimilando. Y aquí estoy con 3 ciclos de quimio dispuesta a luchar por mi vida”, expresó.</p> <p><a href="https://www.diariocolatino.com/vivan-las-mujeres-pero-sanas/">https://www.diariocolatino.com/vivan-las-mujeres-pero-sanas/</a></p>	<p><b>Diario Co Latino</b> <b>Lunes 15</b> <b>Enero 2024</b></p>
<p><b>Defensoras señalan intimidación tras denunciar captura de hombre sordo</b></p>	<p>Ingrid Escobar y Jayme Magaña, defensoras de derechos humanos y abogadas deL Socorro Jurídico Humanitario (SCJ), denunciaron actos de intimidación y amedrentamiento por supuestos agentes de autoridad, luego de denunciar la captura arbitraria de un hombre sordo en el marco del <u>régimen de excepción</u>.</p> <p>Las profesionales aseguraron a LA PRENSA GRÁFICA que no tienen miedo y seguirán denunciando las constantes violaciones a derechos humanos que cometen las autoridades desde que inició la medida de seguridad, en marzo de 2022.</p> <p><a href="https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Defensoras-senalan-intimidacion-tras-denunciar-captura-de-hombre-sordo-en-el-regimen-de-excepcion-20240123-0051.html">https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Defensoras-senalan-intimidacion-tras-denunciar-captura-de-hombre-sordo-en-el-regimen-de-excepcion-20240123-0051.html</a></p>	<p><b>LPG</b> <b>Pág.12</b> <b>Miércoles 24</b> <b>Enero 2024</b></p>
<p><b>APES presenta informe sobre ataques digitales contra periodistas</b></p>	<p>La Asociación de Periodistas de El Salvador, APES, presentó un informe sobre violencia digital que revela que, entre el 1 de octubre de 2023 y el 10 de enero de 2024, se han generado una serie de ataques contra periodistas, a través de diferentes redes sociales.</p> <p>La mayoría de los ataques son generados contra las mujeres periodistas, explicó Angélica Cárcamo, presidenta de la APES. Cárcamo dijo que la mayoría de los ataques provienen de personas simpatizantes al partido oficial.</p> <p><a href="https://ysuca.org.sv/2024/01/apes-presenta-informe-sobre-ataques-digitales-contra-periodistas/">https://ysuca.org.sv/2024/01/apes-presenta-informe-sobre-ataques-digitales-contra-periodistas/</a></p>	<p><b>YSUCA</b> <b>Miércoles 24</b> <b>Enero 2024</b></p>
<p><b>IDHUCA crea formulario en Línea para denunciar</b></p>	<p>El Instituto de Derechos Humanos de la Universidad Centroamericana José Simeón Cañas (Idhuca) lanzó un formulario en línea para recibir denuncias sobre violaciones a derechos humanos.</p> <p>Esto permitirá que las personas puedan tener un acceso más rápido para exponer sus</p>	<p><b>LPG</b> <b>Pág.5</b> <b>Jueves 25</b> <b>Enero 2024</b></p>

<p><b>vulneraciones a DD.HH</b></p>	<p>casos y recibir servicios como asesoría jurídica y tratamientos psicosociales en sus afectaciones. Para hacerlo, deberán ingresar a los sitios en Internet que están compartidos en las redes sociales de la institución y llenar las preguntas de dicho formulario.</p> <p><a href="https://www.laprensagrafica.com/offline/elsalvador/Idhuca-crea--formulario-en-linea-para-denunciar-vulneraciones-a-DD.HH.-20240124-0085.html">https://www.laprensagrafica.com/offline/elsalvador/Idhuca-crea--formulario-en-linea-para-denunciar-vulneraciones-a-DD.HH.-20240124-0085.html</a></p>	
<p><b>Informe señala violencia digital contra periodistas</b></p>	<p>La Asociación de Periodistas de El Salvador (APES) presentó su informe sobre violencia digital basada en género dirigida hacia mujeres periodistas, registrando 655 agresiones en el periodo comprendido entre el 1 de octubre de 2023 al 10 de enero de 2024, todas en la red social "X".</p> <p>La metodología utilizada fue un enfoque cuantitativo y una técnica de investigación que se llama "Escucha social". Esta técnica permite profundizar y acercarse a patrones de violencia basada en género, para este caso, en el ecosistema digital de dicha red social X.</p> <p><a href="https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Informe-senala-violencia-digital-contra-periodistas-en-El-Salvador-20240124-0086.html">https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Informe-senala-violencia-digital-contra-periodistas-en-El-Salvador-20240124-0086.html</a></p>	<p><b>LPG</b> <b>Pág.8</b> <b>Jueves 25</b> <b>Enero 2024</b></p>
<p><b>El IDHUCA recibió 1,814 denuncias entre los años 2020 y 2023</b></p>	<p>El Instituto de Derechos Humanos de la Universidad Centroamericana José Simeón Cañas (IDHUCA) actualizó los datos sobre las denuncias a vulneraciones recibidas durante los últimos cuatro años y contabiliza 1,814 desde enero del año 2020 hasta noviembre de 2023.</p> <p>Según el reporte, en 2020 dieron seguimiento a 350 denuncias de violaciones a derechos humanos, en un año marcado por la cuarentena y la pandemia por covid-19. Para 2021, se registraron 311 casos, pero ya en el año 2022 la cifra de atenciones creció a 628, lo cual, según el IDHUCA, se debe a los atropellos por la implementación del régimen de excepción.</p> <p><a href="https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/EI-IDHUCA-recibio-1814-denuncias-entre-los-anos-2020-y-2023-20240125-0083.html">https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/EI-IDHUCA-recibio-1814-denuncias-entre-los-anos-2020-y-2023-20240125-0083.html</a></p>	<p><b>LPG</b> <b>Pág.10</b> <b>Viernes 26</b> <b>Enero 2024</b></p>
<p><b>APES condena amenazas y retención contra una fotoperiodista de EDH</b></p>	<p>La Asociación de Periodistas de El Salvador (APES) condenó las agresiones y amenazas en contra de una fotoperiodista de El Diario de Hoy, Jessica Orellana, por parte de personal que se encarga de repartir paquetes del Programa Presidencial de Apoyo Alimentario (PPAA), hecho registrado el lunes en el municipio de Santo Tomás, departamento de San Salvador.</p> <p>"Desde la APES nos solidarizamos con nuestra colega fotoperiodista y hacemos un llamado a los empleados públicos a abstenerse de obstruir o restringir el trabajo periodístico", dijo la asociación.</p> <p><a href="https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/apes-condena-amezas-y-agresiones-a-fotoperiodista-de-el-diario-hoy/119785/2024/">https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/apes-condena-amezas-y-agresiones-a-fotoperiodista-de-el-diario-hoy/119785/2024/</a></p>	<p><b>EDH</b> <b>Pág.18</b> <b>Miércoles 31</b> <b>Enero 2024</b></p>